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傅小平 ：这样的情况确实是有的 ，或
许还有一定的普遍性 。 但批评家们可以
反驳啊 ，我何苦要以作品为中心展开批
评 ，把作品当成为我所用的材料 ，不是
更能体现文学批评的独立品格 ？

阿来 ：不是这么回事 ，他们完全没

有进入到对象内部 。 苏珊·桑塔格有本

书叫 《反对阐释 》，她反对什么呢 ，反对

的是很多批评家对作品做社会学阐释 。

她的某些观点我是赞成的 。

傅小平 ： 做社会学阐释的结果是 ，

很多批评文章都给人感觉有些冷 。 当然
我们可以把这种 “冷 ”理解为冷观察 ，也
可以理解为没温度 。 你这篇文章虽然用
了社会学的方法 ， 却完全不是那么回
事 ，它有激情 、有关怀 ，有思考 。 透过文
章 ，我也能感觉出你的性情 ，你的立场 。

这看似批评应有的品质 ，但在当下可谓
稀缺啊 。

阿来：我喜欢的批评家 ，他们的观点

不一定对，我也不一定赞同。 我就是像读

一篇散文那样，读他们的文章，那里面有

“我”，有他们自己啊。不像我们很多批评

文章，背后是看不到人的，或者这背后的

人隐而不见， 所以文章读起来也是干巴

巴的。说实话，像这种文章我每天都可以

写，但写了又有什么用呢。

傅小平 ：所谓的没“我”，或是“我”隐
而不见 ， 也许不只是通过文章看不到
“我”的性情，还看不到“我”独立的见解。

阿来 ：其实不光是文学批评里要有

“我 ”，对客观性要求更高的历史著作里

也要有 “我 ”。 我为什么喜欢读外国学

者 ，包括汉学家们写的历史书 ，我就是

接受他们的文体 ，他们的观点可能有各

种各样的偏颇 ，我也还是愿意读它 。 读

我们的很多批评文章 ，里面的观点再公

正 ，再正确 ，我也不知道你说了什么 ，我

也不想知道你要说什么 。

傅小平 ：你又说了句大实话 。 现在
有些作家如果说想知道批评家要说什
么 ， 他们真正在意的也未必是批评本
身 。 再说 ，作家自己写批评文章也可以
写得很好 ，甚至写得更好 。 就拿你来说 ，

你大概没写过专门的文学批评文章 ，不
过你的书评 、序跋 、访谈 、演讲等等里
面 ，其实都涉及批评 ，我会把它们当批
评文章来读 。 但太多读者把文学批评当
成一种有一定之规的文体了 。

阿来 ：现在就缺少文体意识 。 大家

都写同样的题材 ， 譬如同样是论唐诗 ，

我为什么不看我们批评家写的 ，而是读

宇文所安写的呢 。 我们的批评文章大多

数就写成那样 ，所以我直到最近才读施

蛰存先生的 《唐诗百话 》。

傅小平 ：上次和你交流时 ，你带着
这本书么 。 我还以为你是重读 。

阿来： 我过去也留意 ， 知道有这个

书。 但国内作家写的么，想想可能不会好

看，就没在意。 但那阵子偶尔一翻，就看

了那么一篇， 觉得好， 所以现在都还在

读，出门在外带高头讲章读又不合适，我

就带着它，累了的时候，读读很好啊。

傅小平：我也读过几篇 ，施蛰存先生
是在他要鉴赏的诗后， 附上自己完整的
文章， 不是古代那种眉批之类的批注或
点评，但能从中感觉到古典诗话的特点。

阿来 ：是啊 ，他就继承了古典诗话

传统么 ， 他也不是做什么系统的论述 。

这有什么关系呢 。 施先生受过现代主义

文学熏陶 ，他很可能比我们今天这些批

评家们掌握更多西方理论知识 ，而且掌

握得更为系统 。 你看他的评点 ，尤其是

有些地方牵涉到心理学的东西 ，就是推

测这位诗人写这首诗时 ，他个人出于一

种什么样的心理状态 。 读到这些地方 ，

你会感觉到里面透露出来一点西化的

东西 ，但他转化得很彻底 ，我们即使不

说他写得完全中国化了 ，也至少是完全

施蛰存化了 。 即便是西方的理论 ，他也

都是用自己的话重新说出来么 。

傅小平 ：没留意到你读 《唐诗百话 》

之前 ， 我也就知道他是新感觉作家 ，那
还是文学史灌输给我的 “记忆 ”，我不知
道他居然也评点唐诗 。 但我想他写小说
的经验 ， 应该对他写这样的文章有帮
助 。 看来他是能把两者融会贯通的 。

阿来 ： 有写作经验的人 ， 一般对语

言本身会有更深的体悟 。 而且他评价这

个人怎么样 ，也不会脱开文本说 。 无论

是建构也好 ，解构也好 ，他也不给自己

限定什么框架 。

“你的修辞都不是中国
的 ，你怎么传达属于中
国人的感受 ？ ”

傅小平：相比而言 ，年轻一辈对西方
理论的熟悉程度， 估计不亚于施蛰存那
一代，对古代文论的了解却可能差一截 。

他们那一代古文功底也普遍很深 。 你觉
得年轻一代是否有可能在语言和思维层
面接续古文的精髓，又该如何做到？

阿来 ：这是可能的 。 作为作家 ，不就

是靠语言谋生么 。 很多事说来说去 ，最

后还得回到语言上来说 。 这个语言 ，我

们很多人习惯说汉语 ，我是喜欢说中文

或华文 。 反正不管是具象也好 ，抽象也

好 ， 我都是通过这种语言表达经验 、思

想 。 从诞生以来 ，这个语言历史何其漫

长 ，经过多少沉淀 ，你能说它不优秀吗 ？

那么中文的源头就是文学 ， 就是诗歌 ，

与之相连的散文 ，在中国传统里 ，也是

包含了诗歌气质的一种体裁 。 我是一直

强调中国诗歌和散文的传统 ，像 《红楼

梦 》等古典小说 ，我觉得没有很多人以

为的那么优秀 。 中文那么优秀 ，我们掌

握西方的东西 ，但最终必须回到中文的

经验上来 。 你要从内容到形式都是西方

式的 ， 那你写出来的东西还叫中国文

学 ？ 反正我是读中国人写的批评文章 ，

越来越感觉出种种不对头 。 我也经常听

人说 ，谁谁谁写的翻译腔 ，我是觉得你

要能真正做到翻译腔 ，那就好了 。 怕就

怕你写的东西既没有中文的样子 ，又没

翻译腔的样子 。

傅小平 ： 那岂不是成了不伦不类的
样子 ？

阿来 ：对啊 ，我们看到的 ，很多都是

夹生的东西。 说实话，我的知识储备 ，还

有我文章背后的理论是西方的 ， 但我的

语感 、我的修辞来自中文 ，我不认为 《水

浒传 》能教给我们什么 ，相比来说 ，我更

愿意去读古代的史书，更愿意读《二十四

史》， 从历史书上我也可以学到语言 ，司

马迁不也注重文学的经验？ 当然，我主要

还是读古代的散文、诗歌。 至于要增长小

说的经验，我们也可以读拉伯雷的 《巨人

传 》，薄伽丘的 《十日谈 》，读批判现实主

义文学，还有现代主义文学么。 我是从西

方文学里头获得对小说的认知的 ， 但我

们表达还是必须回到中文上来 ， 我们修

辞 ，遣词造句 ，还有感受世界的方式 ，都

得是中国的。 没有言辞，怎么谈感受？ 你

的修辞都不是中国的， 你怎么传达属于

中国人的感受？ 要是做不到这一点，你就

更不要说把中西方文化嫁接 ， 或者更进

一步是把两者融会贯通了。

傅小平：从修辞角度看 ，尤其是你说
的诗歌、散文，在古代基本上是用文言文
写的， 那时的书面语与日常生活用语有
很大的区别。 现在我们写作用的是与日
常用语非常接近的白话文 。 仅只是弥合
古今语言表达的落差，就是个挑战了。

阿来 ： 我们现在讲小说口语化 ，实

际上具体到修辞 ，还是偏书面语 。 至少

我还是坚持用书面语 ，我会跟口语表达

尽量保持距离 ，要是写文章 ，也像日常

表达那样写 ，那还写它干嘛 ，听评书不

就好了么 ！ 老实说 ，完全口语也写不出

像样的东西 ， 如果我们完全从书面语

返回到口语表达 ， 我们这个语言会越

来越粗俗 。 我们留心就会注意到 ，平常

话说得比较好一点 ， 也是受书面语影

响多一点的人 。 既然平常说话 ，都是融

汇一点书面语才会更好 ， 何况我们写

文章呢 ！

傅小平 ：我们倾向于认为 ，批评是
批评家 、批评界的事 。 但实际上 ，作家对
批评有自己的思考 ，只是他们很少公开
发声罢了 。 你刚说的很多话都切中要
害 。 在序跋精选集 《群山的声音 》里 ，你
还写了这么一句 ：我不是一个力求公正
全面却不幸总是沦于偏狭的批评家 。 虽
是自省之语 ，却也多少透露出你对当下
批评的看法 。

阿来：不一定有。 如果是有批评 ，我

写这句话，也不是特别针对某一个人 ，而

是更多对自己说这个话，因为有些毛病 ，

自己也可能会犯，但应该尽量避免，即使

完全避免很难，你总不能光批评别人，对

吧？ 发现别人有这样的问题，你自己也半

斤八两， 那就不好了。 看到批评家的不

足，作家是可以用来诫勉自己的嘛。

傅小平 ：反过来讲 ，要看到作家的
不足 ，批评家也能诫勉自己就好了 。 要
有这样的胸怀 ，双方或许会少点意气之
争 。 但从文学界反馈的情况看 ，即使大
家面子上看着和谐 ，实际上还是缺少信
任 ，也难有共识 。 所以近些年一直有人
在呼吁 ，作家与批评家之间要多一些良
性互动 ，这样也有利于建立良好的批评
生态 。

阿来 ：这个呢 ，我喜欢布鲁姆的一

句话 ，他说 ： “在迟暮之年 ，我将文学批

评的功能多半看作鉴赏 。 ”他把文学批

评 ，主要看成一种鉴赏活动 ，这就对了 ，

也就是你一个批评家 ，把自己当成普通

读者一样 ，而不是摆一个高姿态 。 你把

介入的姿态放低一点 ，反而可能得到更

多 ，你和作家之间也会更友善 。

“搞这么多界限 、 框架
干什么 ？ 大家不都是写
文章的么 。 ”

傅小平 ： 你说话很少引经据典 ，但
你分明喜欢引用布鲁姆的话 。 除他以
外 ，国外作家 、批评家的话 ，你都很少引
用 ，国内的就更不用说了 。

阿来 ：我可能喜欢他那种批评的方

式吧 。 他说话比较直接 ，西方理论著作

里也有很多为理论而理论 ，你读起来很

绕 ， 但与国内很多批评家不同的是 ，西

方那些搞批评的人 ，绕归绕 ，但最后好

歹会把自己绕清楚 ，只是你需要耐心读

下去 。 不像国内 ，你绕也就绕了 ，但绕到

最后 ，也没绕明白 。 其实 ，美国的批评家

里面 ，我也很喜欢桑塔格 。 虽然她的很

多文章不是谈文学 ， 而是谈摄影什么

的 ，但她讲的有些道理 ，也适用于文学 。

我最欣赏她的是两点 ， 一是拒绝阐释 ，

二是培养新的感受力 。 她是针对艺术说

的 ， 但文学难道不需要新的感受力吗 ？

我们文学 ，也和艺术要处理新的材料一

样 ，要处理一些过去文学没有处理过的

新的东西 ，以及没有面对过的新的情感

变化 。 譬如一头牛 、一座教堂 、一棵老

树 ，像这些东西 ，我们过去文学就处理

过 ，已经有沉淀了 。 但当你面对一个火

车头 ，或是别的什么机器 ，你就需要发

挥新的感受力 ， 因为有些情感因子 ，是

我们过去没有的 。

傅小平 ：说得是 。 对于文学批评 ，我
们比较多强调理解力 ，其实感受力很重
要啊 。没有感受 ，何来理解 ？像布鲁姆和
桑塔格 ，自然是感受力很强 ，而且很精
确的 ，所以时时有自己的创见 。 你觉得
国内有这样的大批评家吗 ？

阿来 ：我不知道有没有 ，但我期待 。

傅小平 ： 其实批评有没有创见 ，首
先得看有没有谈真问题 ，要是我们谈论
的问题 ， 只是建立在虚假的前提上 ，或
者说出发点就不是那么落实 ，所谓创见
也就很可疑 。 我记得和你谈 《瞻对 》时 ，

你说的那句 ： “史诗是中国人的一个
病 ”，着实对我有触动 。 我们很多作家有
写史诗的心结 ，但就谈史诗而谈史诗没
什么意义 。 你紧接着讲 ，我们写作缺的
是阐述的能力 、表达的能力 ，以及那种
写出情感深度的能力 ，我觉得才是说到
根本了 。 所以 ，怎样让批评触及根本 ，也
是个问题 。

阿来 ：还是要把几个东西打通 ，很

多问题用佛教的话说是分别心太多 ，

我们分了文学界 、理论界 ，文学界里

面又有小说家 、散文家 、诗人 ，诗人里

面还要看你是写散文诗 ，还是写自由

诗 。 你说搞这么多界限干什么 ？ 我们

古代没那么条条框框 ，大家都是写字

的么 ，叫一个写文章的就得了 。 在我

心里 ，更多就一 个文章的概念 ，其他

什么都是可以打通的 ，各自把各自区

隔起来 ，在比较狭窄的领域里干各自

的那摊子事 ，算什么名堂呢 。 像苏东

坡写文章 ，他哪会去想到这篇是批评 ，

那篇是什么 ，他什么都不想 ，反倒什么

都能写好 。 我现在集中读他的策论 ，就

是他议论国家大事的文章 ， 不也写得

挺好 ， 他也写小品文 ， 讨论绘画什么

的 ，也写得挺好 。 他也是批评家吧 ！ 本

来么 ，我们对写文章这个事分门别类 ，

是为了讨论的方便 ，结果呢 ，现在很多

时候相互之间搞学术纷争 、 派系纷争

了 。 我们自己画地为牢 ，自以为写散文

像散文 ，写批评像批评 ，其实是自己把

自己困住了 。

很多批评家以为自己在谈

文学，其实是在谈道德原理。他

们的很多高头讲章， 就来自于

道德要求，而不是基于文本。


